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111學年度新任主管專訪【學術副校長暨永續發展與社會創新中心主任許輝

煌】-讓AI落地  鼓勵師生關注新南向

111學年度新任主管專訪

學歷：美國佛羅里達大學電機工程博、碩士、淡江大學電子工程學士 

經歷：淡江大學資訊工程學系教授兼系主任、工學院院長 

中華民國駐越南代表處科技組科技參事兼組長 

中華民國人工智慧學會理事長 

【賴映秀專訪】在葛校長揭示AI＋SDGs=∞為近年淡江發展目標之下，全校師生上下

早已把AI奉為至高無上的指引。但你若問本校新任學術副校長許輝煌對於本校近年發

展AI研究方向的看法，他會堅決地告訴你：「要讓AI落地！」 

這位曾任中華民國人工智慧學會理事長的人工智慧專家認為，AI是注重應用的研究

，需要透過跨領域的合作，鼓勵其他領域的教師一同參與，進行數位轉型。他認為要

讓AI落地，第一步必須要讓老師們了解AI：「至少知道AI可以做什麼，才不至於有不

切實際的期待。」這可說是將葛校長所提倡的呼籲，一下子就接上了地氣。 

為此，他上任的第一件事，不是要開AI講座或者召開院長會議，而是請秘書一個院一

個院的去約，要親自到各學院和院長聊聊。他覺得比會議決議更重要的是聊天：「很

多問題的溝通，其實在平時就要進行。」 

自己是理工背景，如今統率文理工商管外語各院，再加上AI創智學院，共八個學院

，領域各殊，他深感了解需求，找到方法去鼓勵老師作研究才是推動研究案持續向前

的關鍵。「我不是要來當指揮官的，是來解決大家問題的。」他說學校能做的就是幫

助老師，提供好的研究環境，再加上研究獎勵才能在研究上得到長足持續的進步。 

在過去3年6個月的時間，許輝煌借調擔任我國駐越南代表處科技組組長，投注我國與

越南及鄰近各國的科技交流與合作推動。雖礙於疫情，只能侷限於經營越南，但63個

省市去了40個，對於促進雙邊合作，著力甚深。他表示，期間也曾為本校牽線，簽了

3所姐妹校，並洽談2個雙聯學位，對當地大學、臺商人脈皆有所掌握。 

當年借調時曾表示，將把合作經驗帶回校園，果然收穫滿滿。他表示，這次外調經驗

讓他深入了解越南的文化傳統及社會經濟，深覺「新南向」政策方向值得投入。他認

為，越南等國在技術上相對較我國落後，我們能藉由促成關鍵技術的合作，讓本校教

師所做的優秀研究成果，輸出到這些國家。因此，他鼓勵師生關注「新南向」路線

：「要去了解，勇敢地到這些國家實習、工作。」 

許輝煌同時亦兼任永續發展與社會創新中心主任，該中心依照聯合國製訂之企業經營



（ESG）指標，下設3組，本學年起已完備，3位組長黃瑞茂、李奇旺與涂敏芬皆已就

位。他表示將會倚重3位的長才，持續經營這個學校交付的重要使命。


